
荷兰仍旧缔造顶尖球员 

一篇意在探讨为什么荷兰足球在将来仍旧产出顶尖球员的文章。Wim van Zwam （荷兰足协 U19 队主

教练），Maarten Bottenberg（Utrecht 大学运动研究教授）以及埃德蒙多-克劳斯（阿贾克斯阿姆斯特

丹青训副总监）共同对中国新华社编辑 Lina 杨给出相关话题的看法和建议。 

链接至网站 &  链接到 PDF 文件。 

正文 
 

荷兰仍旧持续产出顶尖员  

2011.7.27(新华) – 荷兰专家坚信依靠国家有效地青训体系，荷兰将继续在可见的未来产出顶尖的球

员。 

一年前荷兰国家队打进了南非世界杯的决赛。斯内德，罗本和范佩西是这支国家队的当家明星。他

们是既克鲁伊夫，范巴斯滕，古利特和博格坎普这些足球传奇人物后所取得成功的巨星。 

Wim van Zwam 作为教练员已经为荷兰足协工作科近 10 年。现在作为 19 岁以下队伍的教练员，

负责荷兰青训计划的发展并担任欧足联职业级教练员培训班的讲师。 

 “我们没有什么秘密可言，只是在如何发展足球上有清晰的理念。”面对新华社周三的采访他这样说

到。我们对足球比赛，青少年联赛的组织，教练员的培训，球员的发展以及球队的建设方面有着自

己的理念。极少的国家有自己的清晰的足球理念。这就是为什么我们比很多其他国家更强。 

 “我们优秀是因为作为一国家整体的思维方式和组织架构。我们始终坚持我们在足球发展方面的规

划。从 15 岁以下球队到 21 岁以下队伍，比赛的目标必须是取得胜利，即使对于 8 岁以下的孩子

来说也是如此。” Van Zwam 这样说到。 

 “然而，教练员不能总是为了胜利做事，他必须着眼于孩子们的发展。比赛本身关乎获胜，关乎你

是否比对手进更多的球。但对于青少年足球来说，关乎的总是试图进更多的球以及个体球员的发展。

除此之外，个体球员必须学习在球队中比赛，但重心则放在他或她的发展上面。这就是青少年足球

和职业足球间的区别，发展和结果间的差异。” 

 “为了实现这些，我们设定了球队功能，例如进攻，防守和转换，球队的任务，例如得分和进攻的

建立，还有球队的组织。”Van Zwam 说到。对青少年球员进行训练，我们总是打 4-3-3 阵型，有

时变为 3-4-3. 我们认为这是足球比赛的最佳方式，学习进攻组织的最好方法，任何时候都以此阵型

为主导。 

在荷兰足球是第一大体育运动，有 120 万人在荷兰足协注册，其中 12 万为女子足球运动员。全国

现有 36 家职业足球俱乐部，2800 家业余足球俱乐部和大约 60 万名青少年球员。 



国家足球办公室位于宰斯特，全国共有 6 个足球大区，每个区域中都有荷兰足协的教练员及办公室。 

截止到 2005 年，荷兰在职业足球俱乐部中有 38 个青训学院，从 2009 年开始拥有了区域精英学院

的建制。这些学院可以拥有自己在青少年发展方面的理念，但在常规会议中会得到荷兰足协的建议

和帮助。 

阿贾克斯作为精英学院之一。诞生了很多世界级球员如克鲁伊夫，范巴斯滕，西多夫和斯内德。在

阿贾克斯青训学院，始终强调对技术的培养。 

就克鲁伊夫而言，青训学院继续像之前那样了。举例来说，他曾指出在近年来产出的球员中缺乏富

有进攻能力的球员。 

随着克鲁伊夫重新对学院产生的影响，现在他们开始重新重视个体训练和个人技术的发展。由于青

训总监扬-沃尔德-瑞克林克的离开俱乐部正处于转换期，阿贾克斯的青训副总监将对此事发生的变

化给予解释。 

克劳斯说到，此时克鲁伊夫向博格坎普和 Wim Jonk 传授他的知识，并由他们开始渐渐地重新接手

对青训学院的管理。明年阿贾克斯将会有另一种组织结构出现。 

克劳斯说到：“在过去的三年中我们尽可能多的进行了个体训练。在下个阶段中我们将更有强度的

对个体训练进行练习。每名球员都会得到自身需要的训练计划，因此在他们专项的位置上得到最好

的发展。这就是克鲁伊夫想要做的且我们已经在这样做了。克鲁伊夫说到：球队不会成为一队，而

球员会进入一队效力。克鲁伊夫，博格坎普和 Jonk 相信我们可以通过对球员个体更多的发展而做

的更好。这可以带领我们继续前进。希望最终我们可以再次赢得冠军联赛。这当然不容易，但是如

果你坚信，或许有可能让它成真，如果不相信，那么最好放弃。” 

更加个体化的方式与整体培养球队的方式不同，这是国家协会和阿贾克斯间在着重点上的差异。青

训发展理念间也存在类似的差异。 

克劳斯同意 Van Zwam 的观点，教练员总是要注重学习，孩子总是要重视胜利。“孩子需要去获得

胜利，而教练员必须不断地学习。” 

另外一种相似性是他们对于青少年球员的期待上，克劳斯说：首先我们要求他们自己进行思考，成

为更加职业和积极地球员。我们鼓励他们不断地进行提高。他们可以将已经学会的事情写下来并对

自身的发展进程建立自我发展意识。让他们自己思考比赛。 

“一家好的青训学院从发现好的球员开始，也就是天才的识别。”克劳斯说到。“开始时你的头脑中就

需要有对最后结局的预估。我们想要可以踢攻势足球的队员。我们的理念正是基于攻势足球而产生。

我们如何确定一名球员到底适合与否呢？我们通过 TIPS 原则，即技术，意识，个性和速度或是整

个身体方面的考虑来对球员进行判定。” 



 “我们将对球员所进行的评估分解为 TIPS，我们需要从整体上观察球员。技术是非常重要的。他首

先必须能够控球。技术与协调性总是密不可分。意识方面能够从比赛中所作出的选择或是在训练中

的表现中得知。个性也同样受到关注。是害羞的还是外向的？我们需要具有洞察力且充满侵略性的

球员。这些方面构成了一个阿贾克斯式的球员。球场上阿贾克斯的球员必须展现出自豪感。” 

青训学院最终的效率体现在所产出的球员的质量和数量上。克劳斯自豪的说上赛季的一队中有 18

名来自青训学院球员入选，这证明我们的工作做的不错。 

他说：“关键在于给予球员一个机会。”“除非他们达到一定的水平， 我们不会为球员提供晋升一队

的机会，那将不会发生。” 

克劳斯说到：“培养好的球员并不需要花费太多。”“你需要把钱花在设施的建设和拥有最好的教练员

身上，但是球员的发展需要拥有出色的理念，一个良好的培养哲学。这同样是阿贾克斯的关键，即

谁能够将理念传授给队员。” 

“这种体系可以在任何地方得以复制，但是荷兰语巴西，中国，美国和俄罗斯比起来只有 1700 人口。

同时我还感觉到我们是特别的，由于我们的历史所造成，同样由于我们的知识还有那些已经在俱乐

部成长起来的人。俱乐部的历史，文化，在这里工作的人们，把理念传递给球员。这些是无法复制

的方面。这取决于俱乐部的基因。” 

克劳斯的看法同样得到了 Van Zwam 的认同。整体的方式可以复制，但结果是不可能复制的。 

“在中国你可以用我们的方式来发展足球，你可以复制。但是不要忘了中国人拥有自己的特点，中

国人不是荷兰人。培养队员必须考虑自身的特点才行。年轻的荷兰人需要自己给出意见，他们需要

这样做。比赛中在 40000 人注视下教练员不可能告诉他们应该如何去做，他们需要自己做出抉

择。” 

 “在荷兰我们理念得以实施则要感谢我们的架构，Van Zwam 说到。我们的国家很小。对我们而言

很容易安排最好的 U17 球队与另一只最好的 U17 球队进行全国性质的比赛。德国比我们大五倍。

同样他们的球员数量也是我们的五倍，因此有更多的机会来发展更多的球员。我们只有两名出色地

前锋队员，他们有六名。你需要将球员集中在一起以培养他们。宰斯特（荷兰足协的总部）是荷兰

足球的心脏。” 

“对我们来说召集球员轻而易举。同样也很容易使所有青训学院的主管聚到一起进行足球发展方面

的研讨。一年中我们会展开 8 次这样的常规会议。” 

荷兰的足球理念没有秘密，但是仍旧难以复制。Utrecht 大学的运动学教授 Maarten van 

Bottenburg 同样认同这一观点。 



足球项目是荷兰体育系统高效且充满活力的一个证明，他这样对新华社记者说到。我们有 120 万足

球运动员，也就是说街上每 15 个人中就有一个人是足球运动员。每个自治区都有其自己的足球俱

乐部，有些地方甚至有超过 10 家足球俱乐部。他们都有自己的训练场地，训练员和管理人员，通

常都拥有 300 至 400 名会员。 

 “荷兰足协同样很好的对教练员进行培养。体系很好，球员，俱乐部，教练员和设施器材中间有非

常好的结合和联系。在地方层面上，有竞赛，最好的俱乐部参加大区的比赛，而最好的大区俱乐部

参加国家层面的比赛。这种形式非常有效。” 

 “我并不认为荷兰的俱乐部会经常赢得冠军联赛。Van Bottenburg 说到。最好的球员总是去海外发

展。但是我们继续以国家队的身份去争夺世界冠军，当然在国家队中将球员捏合在一起并非易事。

他们为西班牙，英格兰和意大利最好的俱乐部效力。我们的俱乐部水平相对较低，但是我们的国家

队仍旧是世界强队。” 

在我们的第二级别竞赛中，人们可以发展自身至 20 岁，21 岁，这之后他们通常比其他国家那些不

得不与世界上最佳球员进行竞争的年轻人及不能进入一队的人更有优势。正如克鲁伊夫总说的那样，

不利最终变得有利。这种体系很好，但并不容易被复制。 

 “你不可能在一夜之间就建立起基础结构和俱乐部。荷兰仍然会继续产出世界级的球员，Van 

Bottenburg 说到。” 
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